
Одна и две буквы Н в 
наречиях на О-, Е-



Сегодня мы…
Вспомним правила о 
правописании Н и НН в 
прилагательных и причастиях;

выясним, что наречия любят 
повторять за прилагательными и 
причастиями;

сформулируем правило.



Наречие
– самостоятельная неизменяемая 

часть речи,

обозначающая признак действия.



Наречия часто образуются от 
прилагательных с помощью суффикса -о (-

е)

уверенноуверенный

бесшумный бесшумно

прилагательное наречие

Наречия часто образуются от 
прилагательных с помощью суффикса -о (-е)

раздражённ
о

раздражённ
ый

В таких наречиях может писаться 
одна или две буквы Н.



Наречия часто образуются от 
прилагательных с помощью суффикса -о (-

е)

уверенноуверенный

бесшумный бесшумно

прилагательное наречие

Написание одной или двух Н зависит от 
прилагательного, от которого образовалось 

наречие.

раздражённ
о

раздражённ
ый



НННН

Н Н
прилагательное наречие

В наречии пишется столько же Н, сколько в 
прилагательном, от которого оно образовалось.

удобный удобно

отчаянны
й отчаянно



наречие

Наречие похоже на капризного ребенка.
прилагательное

Н
Хочу-хочу-

хочу!!!

Н
Н А-а-а!!! И мне две 

Н!
Н



Но сколько Н пишется в 
прилагательном?

Маленькая хитрость

Это 
совершенно 
секретно!

Если основа 
заканчивается на 

согласную, 
мы пишем одну букву Н

бесшумны
й

бесшумн
о

тёмный темно



А если основа заканчивается на 
гласную?

рассеян… о
квалифицирован

… о
ветре…

о
ошеломлён

…о

неждан…о

Надо узнать, 
сколько Н 
в слове, 

от которого 
образовано 

наречие.



от причастий

от 
отглагольных 
прилагательн

ых

от отымённых 
прилагательн

ыхнаречия 
могут быть 
образован

ы

Вспомни
м!



Вспомним 
правила о 

правописании Н и 
НН в 

прилагательных и 
причастиях! 



Правописание Н и НН в 
прилагательных

с одной Н с двумя Н

-ин, -ян -енн, -онн, -н (от 
существительных 

на -н)

багряно, пьяно

Пламя пылало ярко, 
багряно.

искренне, 
торжественно
Он всегда говорил 

искренне. 



-НН в суффиксах пишется, если…

-ова, -ёва совершенный 
вид

Правописание Н и НН в причастиях и 
отглагольных прилагательных

взволнованный - 
взволнованно

удивленный -
удивлённо



невиданный
,

неслыханны
й,

нежданный,

негаданный
,

нечаянный,

желанный,

жеманный, священны
й,чванный

Запомнит
е!



На самом деле все можно 
упроститьЕще одна маленькая хитрость

Вы не 
поверите, но…

Если основа 
заканчивается на гласную, 

мы почти всегда пишем 
НН. 

рвано

бешено

ветрено

едино

пряно
багрян

о



Так как же мы напишем слова?

рассеян… о
квалифицирован

… о
ветре…

о
ошеломлён

…о

неждан…о

рассеянныйрассеянно

квалифицированн
ый

квалифицирован
но

ветреныйветрено

ошеломлённы
й

ошеломлён
но

нежданныйнежданно



Наречия часто образуются от 
прилагательных с помощью суффикса -о (-

е)

НННН

Н Н
прилагательное наречие

Правило (с. 139): В наречии пишется столько же Н, 
сколько в прилагательном, от которого оно 

образовалось.

удобный удобно

отчаянны
й отчаянно



А еще можно посмотреть на букву перед 
Н.

если перед Н 
гласная – почти 

всегда НН. 

рванобешен
о

ветрен
о

едино
пряно

багрян
о

если перед Н 
согласная – 

одно Н. 

исправно обдуманно



 Домашнее задание.
Спишите предложения, вставляя пропущенные буквы и раскрывая 

скобки. Объясните правописание н и нн.

1) Торжестве(н,нн)о шумит лесная тиш..на. 2) 
Пётр Петрович говорил скучн,нн)о, вяло, дли
(н,нн)о, а иногда и очень тума(н,нн)о. 3) Над 
селеньем  всх..дил тума(н,нн)ый рог луны. 4) Я 
человек с дли(н,нн)ой жизнью. 5) Молнии 
медле(н,нн)о заг..рались и гасли над 
каменистой р..вниной. 6) Медле(н,нн)ым 
шагом мы стали передвигат(?)ся вперёд.  7) Я 
– безоговороч(н,нн)о и бе..поворотно – капля в 
океане моего народа. 8) гляжу, поднимается 
медле(н,нн)о в гору лошадка, везущая 
хворосту воз.


